

満月

Layout Kizuchi Nobuyoshi

雑記帳

中野翠

連載エッセイ

Mangeta Zakkho
Nakano Midori



985

「あまちゃん」紅白

締め切りの関係で、すっかり時期遅れの話題になってしまっただけで、でもやっぱり書いておこう。二〇一三年大みそかの『紅白歌合戦』の話。

前々から『あまちゃん』にちなんだ演出が見どころになるのではないかと言われていたけれど、その通りになりましたね。北三陸の町に暮らす、おなじみの顔ぶれが『紅白』に乱入する。小泉今日子と薬師丸ひろ子が『あまちゃん』の印象を残した衣装で暗れの舞台に立つて歌う。『あまちゃん』のあの世界にもっとひたっていたかったなあという未練心も、この『紅白』でやっと大団円を迎えたなあという感じだった。紅組司会の綾瀬はるかハセリフがもうひとつ頭に入っていないとた



「紅白歌合戦」。竜に乗って「まつり」を歌う北島三郎さん。

たどし良かったけれど、悪びれた感じはまったくなくて不思議な大物感(?)を漂わせていた。白組司会の嵐はソツなく綾瀬のミスをカバーしていた(それにしても嵐は大忙し。七、八回は衣装チェンジしていたんじゃないだろうか)。

紅組はNMB、SKE、AKBと四十八人のグループが三つも出ていた。太腿乱舞。ひたすらワサワサ・ドスドス・ゴテゴテという印象。私などはそれぞれのグループの違い

がわからない。楽曲も頭に残らない。一つでいい、一つで。

そんな中でオツと身を乗り出したのは、ももいろクローバーZ。こちらは五人なので相対的に、スツキリ見えた。キンピカ観音のごとき奇怪衣装で奇怪楽曲を歌い踊る。「なんだなんだなんだ!」と驚きつつ、その祝祭的なと言いか痴呆的な世界に引きずり込まれてしまった。私にとっては今回の『紅白』一番の見もの聴きものだった。

おやつ!?と思ったのは、藤あや子+増田の『紅い糸』。きもの姿にヒールの高いゲタなんか履いて、明らかに吉原かどこかのおいらんを連想させる。いいのか、NHK!? サバケすぎじゃないのか!?

今時の歌に疎くなってしまっている。『紅白』はそれをまとめて聴ける、いい機会になっている。こうしてジツクリ聴いてみて、やっぱり思うことは「歌詞がつまらない」。歌詞に具体性がない。情景も物語も描写もない。スカスカで素人くさい。それなのに歌い手は思い入れたっぷり、顔を歪ませ、身をねじり、せつせつと歌うのだ。白けるつらありやあしない。

第一、「ら抜き」ですからね。「生きれない」なあって言うのだ。ちゃんと「生きられない」と言ってもらいたい。なぜ「ら」一字ケチるのか、わけがわからない。「ら」はキレイな響きだというのに。

さて、終盤は泉谷しげるが「個性」を見せつけた。自分の歌に観客が手拍子を打ったことに対して、なぜか怒りを爆発させたのだ。ほんとうになぜなのか、全然わからない。異様な緊張昂揚状態になると、それが自動的に怒りという形で噴出するというタイプの人ののだろうか? もしそうだったら、めでたいお祭りとい

った場には出ないほうが無難だろう。後味のいいものではなかった。

クロスオーバーの人

『紅白』のあつた大みそか。昼間のラジオで大瀧詠一さん急逝の報に接し、ショックを受けた。六十五歳。自宅でリングをかじっていて、突然倒れたという。

大瀧詠一さんの仕事は多岐にわたっていて、しかも大変マニアックで、私などは追悼する資格は無いようなものだけれど……。私が最も興味をひかれ、大瀧詠一さんならではと思ったのは、西洋渡りのロックと日本の歌謡曲を、同等の重みや熱意を持ってクロスオーバー的に語るころだった。

特にすばらしかったのが、ラジオで語り込んだ小林旭論。実際、大瀧さんは小林旭に「熱き心」という名曲を提供しているが、小林旭の声と歌いっぷりに対する惚れ込みよう、そしてその分析力にはまったくホレボレさせられたものです。

昔の日本映画に対してもマニアックな関心を示し、ロケ地を訪れては楽しんでいったという。閉じこもるのではなく、外に開かれた、解放的で、たくましい、良性のマニア。

大みそかの夜。日付が二〇一四年一月一日になった瞬間、近くの晴海

